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黎智英被控違反國安法案件昨日踏入第
125天審訊，黎智英昨日繼續接受控方
盤問。黎承認曾間接與白宮官員及參議
員聯絡，同意對方提出 「制裁」 的建
議。法官及控方多次追問為何黎的助手
Mark Simon有美國政府的內幕消息，黎
稱對其消息不感到好奇，被法官多次質
疑。

大公報記者 顧家愷

控方展示李柱銘於2019年10月24日轉發至群組
的照片，顯示黎智英和美國參議員斯科特（Rick
Scott）的照片，二人手持一件印有 「港獨」 口號的
T恤。控方問黎拍這張照片是什麼意思，黎稱 「我只
是拿着 『道具』 和他拍照」 ，控方追問黎是否支持
衣服上寫的文字和意涵，他說沒注意，多次稱只是
拿着 「道具」 和他拍照，對方支不支持要去問他。
法官杜麗冰質疑黎應該知道那是什麼衣服，反問他

「那件衣服印有裸女你還會拿着合照？」 黎稱不回
答假設性問題。

稱「美國是唯一的救世主」
控方再展示Mark Simon於2019年11月28日向

黎智英、李柱銘及美國前駐港總領事郭明瀚傳送的
訊息，提到特朗普決定簽署香港人權與民主法案，
控方指Mark Simon似乎預知特朗普會簽署該法

案，黎稱應是美國國安委的人告訴Mark Simon；
黎同意Mark Simon代表他。控方問黎是否知道為
何Mark Simon與國安委關係密切，黎稱不認為他
們關係密切，只是曾出席會議，Mark Simon亦從
沒告知他為何他知道相關資訊，又表示不關心
Mark Simon的消息來源。法官杜麗冰質疑黎不會
好奇其訊息來源，多次追問黎為何不去問Mark
Simon。黎稱Mark Simon提供的資訊讓他滿意，
反問 「為何要問，你有這好奇心不代表我也
有。」 法官李運騰問黎是否完全相信Mark Simon
說的話，黎回答 「沒想過，他說了我也就聽
了。」

控方展示2020年4月，美國前副國防部部長沃
爾福威茨（Paul Wolfowitz）標題為 「馬格尼茨基
法案」 的電郵，發予Mark Simon和時任國務院資
深顧問惠頓（Christian Whiton）等，並抄送給
黎。黎回覆稱 「美國是現在我們唯一的救世主，若
美國不採取行動，我們很快就會完蛋。」 惠頓回覆
談及時任中央政府駐港聯絡辦主任駱惠寧，附上有
關制裁的法案，黎回應 「好主意」 。黎承認在美國
時曾聘用惠頓數月，讓他介紹多名美國參議員及白
宮官員給他認識，並確認當時希望美國提供幫助，
因為除美國便無其他人在乎香港。黎又確認惠頓在

電郵主張制裁駱惠寧，並同意將駱惠寧列為制裁目
標屬好主意。

另外，控方繼續就黎智英在 「DC Dems」
WhatsApp群組對話提問，郭明瀚於2020年5月29
日向群組成員匯報有關與拜登團隊及美國智庫會面
作討論的內容。郭明瀚指他提議美國政府不應考慮
香港地位對美國的重要性，而應考慮《香港國安
法》對美方有什麼影響。黎隨即回應表示同意郭的
意見，指出懲罰中國是唯一的方法，而不是懲罰香
港；因為對香港傷害越大，對中國而言香港的價值
就越小，對制衡中國的效用就越低。

轉軚贊同撤銷港特殊地位
控方提到上述信息反映黎智英於《香港國安

法》實施前的立場為想維持香港的特殊地位，黎表
示同意；控方隨即指出於《香港國安法》實施後，
黎的立場顯然改變，並認同美方撤銷香港特殊地位
是對的做法，黎表示同意。控方問及黎是否同意於
《香港國安法》實施後，贊同撤銷香港特殊地位，
黎同意，並稱因香港的價值已不再重要。控方續指
這切合黎的 「攬炒」 理念，即犧牲香港利益去滿足
美國要求，黎則否認。

案件在農曆新年假期後，2月3日續審。
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黎智英供認聯絡美國官員支持制裁
助手Mark Simon疑與美國國安委關係密切
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如果，你有家人被綁票，警察努力
營救中，你會高調叫齊全港記者來現場
直播營救過程嗎？

是的，沒人會蠢成這樣，除非你想
害死那被綁票的家人。

最近看到一個類似畫面，許多人都
沒看出端倪，還把攝石人當作救人英
雄。

這人叫余德寶，最近頻頻在媒體出
鏡，協助被誘拐到緬甸詐騙園區的港人
家屬。

第一次看新聞聽到余德寶的身份是
「前區議員」 ，我的第一反應跟好多市

民一樣： 「點解是前區議員為家屬奔
走？400多個現任區議員和89個立法會
議員哪裏去了？」

了解多了就明白，有些事，愈低
調成功率就會愈高，愈高調失敗率甚

至死亡率就會愈大，綁架就是最好例
子。

記得十年前，警方曾偵破一宗綁票
案，富豪孫女被綁架，交了2800萬贖
金。當時有日全港大塞車，好多地方都
被警方大規模封路截查。當時全城鬧
爆，反對派議員跳出來罵政府。其實，
當日警方正空群出動搜山搜車追捕綁
匪，案子仍進行中，難道警方開大喇叭
叫大家： 「唔該借借，我們正在捉悍
匪？」

新聞自由與公眾知情權，在人命面
前，是要取捨的。

最後，肉參被救回，6名綁匪、4名
接贓及安排偷渡的共犯全落網，2800萬
贖金全部起回（除了當中被綁匪拿了少
許現金來偷渡返內地）。

事後，當事人開了記招，也寫了自
傳，詳述被綁過程，但警方對這宗案子
的破案過程卻很少提及。

不說，不代表沒功勞；說太多，亦
未必就是英雄。想深一層，如果警方詳
述細節，下回再有人被綁架，破案手法

就不再管用了。
所以，用這觀點來看近期的誘拐

案，就會明白，為什麼保安局及現任
議員都低調，因為還有10條人命在賊
窟，天天高調爆料，是救人還是害
人？

這陣子，余德寶以被拐港人家屬代
表的身份，天天向記者發布新訊息，今
天有人回港了，明天又有人獲救了……
彷彿他就是營救英雄。

余德寶本來名不經傳，他是前區
議員，也是前公民黨執委，2019年黑
暴氣勢如虹的年代當選為油尖旺區議
會副主席。最出位事件，是協助黑暴
中的13歲 「記者」 控訴警方打壓新聞
自由。

當保安局副局長卓孝業帶領警方及
入境人員遠赴泰國，與中國外交官員及
泰國領導層商討營救方案，余德寶就在
香港天天做大喇叭傳聲筒，日日向媒體
爆料。

市民感覺好單純，看新聞，覺得這
人不錯，一直在幫受害人，但仔細看，

余德寶的最大貢獻，其實只是帶受害人
家屬見記者、見領事、見官員，讓大家
覺得，人都是他救的。

難怪保安局局長鄧炳強不點名批
評： 「最近有人士協助港人，感謝該人
士提供心理協助，但如果任何人在未知
當局全盤部署下，就將事主家屬所講的
事情向外發放，對一些還未獲得營救的
人來說，未必是好事。」

其實近期共有28名港人被誘拐到詐
騙園區，當中17人已回港，10人正積極
營救中，1人已脫離險境到了泰國。這
些數字也許沒驚心動魄的情節好看，但
沒細節、沒公布，不代表外交公署、保
安局、警隊、入境處繑埋雙手什麼也沒
做，國與國的交易，說太多反而弄巧反
拙。

也許有人會說，起碼余德寶是個吹
哨者。

那我建議大家看看近日的《大公
報》，在內地演員王星被擄後，《大公
報》記者立即深入虎穴，飛赴泰緬，重
走王星消失的路。更冒險跑到全球最大

的電騙園區緬甸的妙瓦底亞太城直擊報
道，挖出幕後勢力，採訪泰緬邊境的軍
人……這種，才叫吹哨者，才是讓人敬
佩的新聞工作者。

看余德寶在鏡頭面前奔走，再回想
他在國安法生效後，醒目地退出公民黨
兼辭任區議員時向美媒《自由亞洲電
台》說： 「希望繼續保留有用身軀，在
不同崗位繼續發揮功能。」 你就明白，
他的忽然熱心，是看準時機凝聚力量。
星星之火，隨時燎原，反對派最懂這道
理。

日前，立法會議員陳穎欣在個人
YouTube頻道踢爆余德寶抽水另有目
的，他在社交平台回應時就露了狐狸尾
巴： 「到了今時今日的香港，在風眼中
位置，面對是保安局，誰人會不懼怕，
但是，總要有人企出來。公義，可能會
遲到，但是從不缺席。」

保安局傾全力幫忙，卻原來好心着
雷劈，今天是你最害怕的保安局和中國
外交官不計你反政府的前嫌出手營救，
誰是公義一方，還不清楚嗎？

誰才是真正的救人英雄？
妍之有理
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【大公報訊】記者葉浩源報道：香港
警察學院今日（25日）舉行結業會操，一
批見習督察及見習警員將投入警務工作。
三名畢業學員日前率先接受傳媒訪問，分
享投考警隊的心路歷程。當中有警員成功
投考成為見習督察，曾阻截電騙案的發
生；有對詐騙手法熟悉的前智能產品公司
人員；亦有內地來港升學後領取到永久性
居民身份不久，即投考警隊的大學生。他
們對近來受關注的電騙案都有相關經驗及
專業知識，期望作出貢獻，服務社會。

施禮榮盾及榮譽警棍得獎人、見習督
察林永森（Sam），是一名擁有七年經驗
的警察。他直言當警察是他的夢想，因為
他很喜歡幫人，而警察的工作正是為市民
排憂解難，從中得到的成就感，即轉化為
動力。Sam就讀大學期間，參加了 「輔警
大學生計劃」 ，並於2013年成為輔警，大
學畢業後曾投考督察但未能成功，遂先投
考警員加入警隊。最令他深刻的是在衝鋒
隊的三年時間，曾有份處理一宗正在進行
中的電騙案件，受害人已被騙徒騙到一間

酒店裏，指需要匯款，警方迅速部署並找到
受害人，成功在受害人匯款之前截住。

港漂女為當警察留港發展
銀笛得獎人、見習警員李梓峰（阿

峰），他在投考警隊前於一間智能產品公
司工作七年，曾擔任銷售、產品培訓及技
術支援的不同崗位，故對智能產品及詐騙
手法有深入了解。他說： 「我曾聽聞一名
獨居老人因遭遇詐騙而失去畢生積蓄，最
終選擇自盡，這讓我對騙徒的惡行深感憤

怒。這驅使我希望運用自身的專長阻止騙
案發生。」 阿峰認為，自己能取得銀笛的
關鍵是勇於立下目標，默默為之努力，正
如學院運動場上的標語所言， 「體能有
限，意志無限。」 他表示，亦在訓練過程
中，明白到團隊合作的重要性， 「一個人
或許能走得快，但一群人才會走得遠。」

薛富盃及銀笛獎得獎人、見習警員王
彩洋（Kara），她在內地出生和長大，在
內地大學讀書時，Kara經 「香港警察內地
大學招募快線」 活動深入認識到警隊，基
於警務工作範疇廣泛，能讓不同背景的人
發揮所長，又可以幫助他人，遂萌生投考
警隊的想法，更認定為理想職業。Kara其
後於2018年來港，最後在中大完成文化管
理碩士學位，對香港有濃厚的歸屬感。
2024年1月，當她取得香港永久性居民身份
後即投考警隊。被問及女性在訓練時遇到
什麼困難，Kara憶述： 「在槍械訓練中，
起初我連扳機也無法拉動，但通過加強指
力鍛煉，最終取得不錯的成績。」 她會努
力成為一名優秀的警察。

【大公報訊】記者秦英偉報道：衞生防護
中心昨日（24日）公布，一名12歲女童同時感
染乙型流感和甲類鏈球菌，正在兒童醫院深切
治療部留醫，情況危殆。這是本星期第三宗兒
童嚴重流感個案。

本星期第三宗兒童嚴重流感個案
該名12歲女童本年度有接種季節性流感疫

苗，過往健康良好，上周五（17日）開始發
燒、流鼻水及咳嗽，三度到私家醫生求醫，至
本周三（22日）她因氣促到伊利沙伯醫院急症
室求醫，獲安排在兒童深切治療部留院治療，
翌日（23日）被轉送香港兒童醫院兒童深切治
療部。臨床診斷女童同時感染乙型流感和甲類
鏈球菌併發肺炎、呼吸衰竭以及敗血性休克。

衞生防護中心指出，女童在潛伏期內沒有
外遊，就讀的學校近日沒有出現流感或甲類鏈
球菌爆發，不過她的家居接觸者在女童病發
前，曾出現上呼吸道病徵。

衞生署衞生防護中心發言人提醒市民，香
港已進入流感季節，流感的活躍程度攀升，其
他呼吸道傳染病的活躍程度亦可能會上升。

至於甲類鏈球菌感染，是由一種存活於咽
喉和皮膚表面的細菌所引起，該細菌可透過飛
沫及接觸傳播。任何人士均有機會感染侵入性
甲類鏈球菌疾病，但長者及幼童、患有長期病
患（如糖尿病）或免疫力低的人士可能有較高
風險。

IT男轉跑道考警察 發揮專長打擊詐騙

▲三名警察學院畢業學員（左起）見習警員
王彩洋、見習督察林永森、見習警員李梓
峰，分享投考警隊的心路歷程。

▲黎智英妻子的姐姐（花衫婦人）與黎的姪子（後方男
子）到法院旁聽後離開。 大公報記者顧家愷攝


專家提醒新年反詐騙四式

【大公報訊】記者秦英偉報道：農曆
新年快將到來，市民須提防不法之徒利用
佳節進行詐騙。

網絡安全公司Sophos特此準備蛇年
「反詐騙四式」 ，當中包含近年常見的詐
騙案例和拆解方法。

「反詐騙第一式」 ：務必透過經監管
機構許可的電子支付平台和信譽良好的銀
行機構發送電子紅包，並在點擊連結前以
預覽形式查看相關URL。

「反詐騙第二式」 ：無論於任何網絡
購物前，消費者應時刻保持警惕且仔細檢
查網絡的購物詳情，尤其面對史無前例的
優惠內容。同時，消費者亦應選用常用的
網站選購貨品，並檢查其URL是否以
「https」 開頭，並在網址一欄中顯示鎖定

圖標，以確保網站經強大的TLS/SSL加密，
保障支付信息獲妥善保護。

「反詐騙第三式」 ：當收到陌生電話
號碼所發送的任何訊息，即使該信息聲稱

由物流公司所發送，用戶也應保持警覺，
並仔細核實收到的每封電子郵件和消息。
同時，用戶可善用物流公司的應用程式或
網站追蹤包裹，而非點擊電子郵件或短訊
中的鏈接。

「反詐騙第四式」 ：當在社交平台收
到陌生用戶的直接信息時，用戶應拒收相
關訊息以保障個人私隱，並應在社交媒體
賬戶啟用雙重身份驗證，同時對未知用戶
的好友請求保持警惕。

▲一名12歲女童同時感染乙型流感和甲類鏈球
菌，正在兒童醫院深切治療部留醫，現時情況
危殆。


